

secundario va teniendo un rendimiento creciente en la que se incluyen también las extractivas y la construcción. En cambio, los rendimientos del sector terciario son constantes, en el que se incluyen el resto de las actividades económicas (2). Este sector es el más complejo y diversificado.

En las páginas que siguen, la unidad de estudio elegida es el municipio de Hellín comparándolo, en la medida de lo posible con la Capital y la Provincia.

Se tratará la evolución de la PEA total, masculina y femenina; evolución y distribución, asimismo, de los porcentajes de población agrícola, industrial y de servicios en relación a la población activa total; evolución de la población activa clasificada según las características de los establecimientos donde trabaja; y evolución de la población activa por la forma de trabajo.

No trataré de estudiar de modo exhaustivo (para eso ver tesis de Licenciatura: Hellín: Aspectos demográficos y urbanísticos) la actividad municipal de Hellín, nos limitaremos a ofrecer unos datos numéricos que sirvan de base al análisis y discusión de la honda problemática, que plantea la actividad laboral en todos los campos: demográfico, sociológico, político, económico, geográfico, etc., y la representación gráfica de esos datos en distintos períodos que permiten seguir su evolución. Como geógrafos, nos interesa conocer las migraciones profesionales, el peso específico de estas corrientes y descubrir la adaptación o inadecuación de la estructura profesional, cuando el pleno empleo y la mejora de las condiciones laborales es objetivo prioritario en una sociedad cambiante y progresiva.

Este análisis sencillo constituye, por otra parte, un elemento previo para enfrentarse con otros problemas implicados en la actividad laboral: paro, emigración, pluriempleo, calificación profesional, transformación de los medios de producción, etc., que intentaré estudiar en otro momento.

I. METODOLOGIA Y FUENTES

Antes de entrar en la explicación de esta evolución, conviene acercarse, aunque sea sencillamente, al problema de las fuentes estadísticas.

La disparidad entre las cifras que suministran las diversas fuentes, la diferente nomenclatura utilizada por ellas e incluso por una misma fuente en distintos años, hacen difícil su contabilidad y evolución temporal. En consecuencia, el problema de la medición de la PEA no es simple, y su dificultad comienza por la concepción teórica de una serie de realidades, como son la definición de población activa, paro, población ocupada... El procedimiento utilizado para el censamiento, bien sea por autoempadronamiento o mediante

(2) Sauvy, A.: Teoría general de la población. Ed. Aguilar; y "Progrès technique et repartition professionnelle de la population". Population, 1949, n.º 1.
Vimont, C.: La population active. P.U.F., Paris, 1960.